



commune de  
**Gespunsart**

# le Gesp'infos

*Lettre d'information de la mairie à l'attention des Torés*

Octobre 2024

## Le mot du maire

Mesdames, Messieurs,

C'est en cette rentrée pluvieuse que les écoles ont pu reprendre leurs activités dans de bonnes conditions, tout en maintenant un effectif de 72 élèves et la cinquième classe. Ainsi ce sont 34 enfants en maternelle et 38 enfants en primaire qui ont franchi la porte de l'école le 2 septembre dernier. Nous leur souhaitons, ainsi qu'aux équipes enseignantes et au personnel communal qui vont s'occuper d'eux tout au long de l'année, une bonne année scolaire.

Cette rentrée est également celle de nos associations qui n'ont jamais été aussi dynamiques. Elles nous proposent des activités récréatives et des programmes variés. Nous pouvons être fiers de cette activité associative qui fait partie de l'attractivité de notre village.

La rentrée est aussi le moment de faire le point sur les travaux en cours. Ainsi, nous poursuivons le programme de rénovation énergétique par le remplacement de la chaudière à la salle des fêtes. Aussi, nous allons aborder la rénovation de notre ancienne école des garçons : une réflexion est en cours pour la mise en place d'un tiers-lieu. En outre, nous poursuivons les travaux de renforcement du réseau d'électricité sous la maîtrise de la FDEA (Fédération départementale d'électricité des Ardennes).

Dans un contexte particulièrement compliqué pour les collectivités – et notamment pour les communes comme la nôtre – vos élus vont s'attacher d'ici quelques semaines à construire le budget 2025. En effet, depuis quelque temps, l'État désigne les collectivités comme responsables des déficits publics. Nous n'avons pas attendu pour réfléchir aux économies à réaliser et à dégager des marges de



manœuvre. Or, pour certaines dépenses, c'est bien l'État qui est à l'origine de celles-ci (déconcentration de certaines compétences ou encore augmentation du point d'indice). En ce qui nous concerne, dans le cadre de la construction du budget, nous examinons systématiquement, de manière attentive, ligne par ligne, les dépenses en nous interrogeant sur la priorité et la nécessité de leur poursuite. Nous devons ainsi faire face à des défis démographiques et financiers qui impacteront l'ensemble des concitoyens. Dès lors, notre préoccupation principale porte désormais sur nos moyens d'agir. Les décisions prises au niveau national (réduction du déficit) vont ainsi avoir un impact sur les investissements à venir et nous obligeront à revoir certains d'entre eux voire à replanifier certains projets.

Enfin, cette rentrée est aussi celle des employés municipaux que je félicite pour tout le travail accompli, qui permet à notre village d'assurer l'ensemble des services municipaux.

Bien à vous,

**Gilles Michel**



## À venir

21 au 25 octobre ..... Centre aéré  
31 octobre ..... Bal d'Halloween  
9 novembre ..... Soirée dansante  
11 novembre ..... Commémoration armistice 1918  
16 novembre ..... Loto

23 novembre ..... Beaujolais nouveau  
En décembre ..... Concours des maisons décorées  
7 décembre ..... Noël enflammé  
7 décembre ..... Bal de Noël  
15 décembre ..... Repas des aînés  
21 décembre ..... Noël des enfants

## Sortie nature et chasse au trésor avec nos écoliers

Le vendredi 21 juin, la municipalité a organisé une sortie nature pour nos petits écoliers. Seize enfants des classes de CE2, CM1 et CM2, accompagnés de leur maîtresse Mme Lambert et des parents d'élèves Émilie et Benjamin, ont cheminé dans les bois. Ce n'était pas une simple balade mais une chasse au trésor. Les enfants, répartis en quatre équipes, ont dû déchiffrer des messages, s'orienter à la boussole, lire une carte et résoudre des énigmes pour trouver un code secret leur permettant d'ouvrir le coffre



au trésor dans lequel se trouvaient des casquettes et des friandises. De plus, le nouveau garde forestier Bastien Desmecht a fait une intervention pédagogique sur les métiers, les activités, les arbres, les habitants, les animaux de la forêt. Un pique-nique bien mérité, au sec à la cabane de chasse de Baransart, a suivi cette promenade ludique et instructive.



## 80<sup>e</sup> anniversaire de la libération du village

Ce jeudi 5 septembre 2024, la municipalité a organisé un défilé pour le 80<sup>e</sup> anniversaire de la libération de Gespunsart. De nombreux habitants étaient présents à cette commémoration ainsi que le député Pierre Cordier, les membres du conseil municipal, les anciens combattants dont l'ACPG CATM OPEX de Chémery-Chéhéry, les sapeurs-pompiers de Gespunsart et de Nouzonville, les Collectionneurs du Malbrough, les présidents et membres des associations, etc. Pour cette occasion, les véhicules de Ardennes 44 ont ouvert la marche et défilé au rythme de l'harmonie de Neufmanil.



Lors de son discours, le maire Gilles Michel a retracé cette page d'histoire qui a marqué notre village et les familles : « Il y a 80 ans, la liberté a repris pied à Gespunsart. Cette liberté sonnait la fin de l'occupation et de l'oppression de notre commune. Dans la journée du 5 au 6 septembre 1944, les FFI échangèrent des coups de feu avec l'ennemi sur la route de Rogissart au lieu-dit de La Scierie. Deux soldats allemands furent tués, vengeant ainsi la mort d'un habitant de la localité, M. Hilaire Carlin, père de sept enfants, assassiné lâchement quelques heures auparavant par des hordes de nazis. » Après avoir déposé des gerbes au monument aux morts, des fleurs ont été suspendues à la plaque commémorative d'Hilaire Carlin place des Pâquis. Le maire a rappelé l'importance du devoir de mémoire. Cette cérémonie marque la victoire d'un peuple attaché aux valeurs universelles que sont la liberté, l'égalité et la fraternité.

## Maisons fleuries récompensées

Ce vendredi 20 septembre, la quinzaine de participants au concours des maisons fleuries était conviée à partager un moment convivial. Ce concours s'inscrit dans la continuité des actions menées par la municipalité pour l'embellissement de notre village : réalisation des parterres de fleurs par les employés, commande de barquettes à prix négociés proposés aux habitants... Le maire a remercié l'ensemble des participants qui y contribuent par leur investissement personnel.



## Aménagements de la cour de l'école

Nos jeunes conseillers municipaux ont récemment travaillé sur le changement d'un élément défectueux de la cour de récréation. C'est chose faite, le jeu abîmé a été remplacé. Également, sur leur proposition, un porte-vélos a été installé. Ils travaillent désormais sur la création d'une fresque pour remplacer celle présente dans la cour.



## Balade contée et gourmande

L'association His'Torés a organisé le samedi 31 août une promenade de près de six kilomètres ponctuée de pauses durant lesquelles étaient contées des légendes du village. La quarantaine de participants s'est restaurée sur le parcours jalonné d'étapes où chacun dégustait des produits locaux dont une fameuse salade au lard servie au pavillon des Sept Charmes. La balade s'est bien entendu terminée avec un dessert pris de manière tout aussi conviviale dans la cour de l'ancienne école.



## Exploitation forestière

La société forestière Optibois a procédé à l'exploitation des épicéas scolytés sur la parcelle de Baransart où se situe l'aire de bivouac.



Plusieurs arbres menaçaient de tomber sur la voie publique ainsi que sur une clôture d'une propriété privée, au croisement du chemin de Baransart et de la route de Bagimont. L'entreprise de travaux forestiers Lucien Nicolas a abattu les arbres concernés.



Le vendredi 13 septembre, 153 affouagistes se sont vus attribuer leur part par tirage au sort. Les services de l'ONF ont réalisé le tracé des affouages avec un nouveau type d'exploitation par cloisonnement. La commission des bois a fourni le document expliquant au mieux ce changement afin d'éviter les erreurs. Cependant, les affouagistes peuvent demander plus de renseignements en mairie si besoin. L'année dernière, exceptionnellement, les parts ont été d'un volume de bois supérieur aux années précédentes. Cette fois, les parts d'affouage retrouveront leur volume habituel.

## Travaux d'aménagement ou de rénovation

Après la réhabilitation du lavoir du Malbrough l'an dernier, c'est au tour de la chapelle du Saint-Lieu d'arborer un toit neuf. C'est une volonté de la municipalité de rénover le patrimoine communal. Pour un montant avoisinant les 20 000 € subventionné à 50 % par le conseil régional, la couverture de la chapelle a pu être rénovée permettant de mettre à l'abri le bâtiment.



L'école des garçons est toujours un Établissement Reçevant du Public puisque diverses manifestations s'y déroulent et qu'elle accueille le centre aéré. La municipalité a donc fait rénover l'installation électrique et l'éclairage pour mettre aux normes le bâtiment. C'est l'entreprise Électricité Daniel Furlan qui a effectué ces travaux pour 17 944 €.



La commune a amélioré énergétiquement la salle des fêtes en installant une nouvelle génération de chaudière et en remplaçant tout le réseau de chauffage et de vase d'expansion. Ces travaux, d'un coût de plus de 20 000 € aidé par la région Grand Est à hauteur de 30 %, ont été réalisés par l'entreprise JC Chauffage.



La commune a créé un chemin d'accès renforcé au point d'eau situé près du ruisseau de la Fontaine Noire. Ainsi, le service départemental d'incendie peut l'atteindre et y puiser l'eau pour intervenir en cas de feu de forêt. Eurovia a accompli cette prestation pour 11 936 € subventionnée pour moitié par le dispositif Fonds Vert de l'État.



Un bâtiment situé au début de la rue des Waquignons présentait un risque de plus en plus important pour la sécurité publique. La municipalité, avec l'accord du préfet, a dû procéder à la démolition partielle de cette ruine. Elle a été réalisée pour 4 380 € par l'entreprise Poncin.



## Madame Mathieu a fêté son centenaire

Née le 25 juillet 1924 à Gespunsart, Mme Élisabeth Mathieu née Poncelet vient de fêter ses 100 ans, entourée de ses proches et mise à l'honneur par la municipalité.

Comme sa mère, Jeanne Berger, qui a vécu jusqu'à « 101 ans moins un mois », elle a un siècle de vie à raconter. « J'ai vécu une enfance toute simple, fille de cultivateur-brasseur. On avait une petite brasserie de bière en tonneaux et en même temps on était cultivateurs pour faire un complément ». Élisabeth, scolarisée à Gespunsart, intègre le pensionnat de Sugny jusqu'à ses 16 ans. Arrive alors la période douloureuse de la Seconde Guerre mondiale. « C'est indélébile, même si ça s'estompe avec le temps », confie-t-elle. En 1940, elle connaît l'exode dans les Deux Sèvres avec sa famille avant de revenir à la ferme à Gespunsart pour la rentrée scolaire 1941. Plus tard, elle rencontre son mari Paul Mathieu, brasseur, grâce à son père qui était avec lui sur la ligne Maginot. Elle a deux fils, Pierre et Dominique, 7 petits-enfants et 13 arrière-petits-enfants. « J'ai eu une vie de femme au foyer toute simple, avec beaucoup d'amis surtout. On avait des vies plus simples que maintenant, mais je crois qu'on était aussi heureux. » Elle avait une passion, la lecture, que sa vue ne lui permet plus d'assouvir. « J'adorais lire, ça c'est un sacré sacrifice ! »



Aujourd'hui, Élisabeth occupe toujours bien ses journées, c'est une dame pleine de joie de vivre qui, avec sa « vie toute simple » mais néanmoins chargée d'histoire, nous fait entrevoir la recette d'une longue vie heureuse avec force et humilité. Comme l'a évoqué Gilles Michel : « Nous mesurons l'espace-temps parcouru. Vieillir ce n'est ni renoncer, ni résister, mais accepter de vivre toutes les étapes de la vie en conscience. Nous sommes heureux de vous rendre hommage en faisant de cet anniversaire un véritable événement tant il est exceptionnel. »



## Nouveaux employés communaux

Depuis le 1<sup>er</sup> octobre, **Séverine Collet** est venue renforcer le secrétariat de mairie comme agent d'accueil et d'administration. Riche d'une expérience de dix ans au sein des collectivités locales, Séverine a exercé une grande partie de son activité professionnelle dans les communes de Douzy, Sedan et Carignan. Elle aura ainsi prioritairement en charge l'ensemble des activités relatives à l'état civil, l'urbanisme et bien sûr l'accueil physique et téléphonique.

**Anthony Mai** exerce depuis le 1<sup>er</sup> septembre en tant qu'agent d'entretien. Anthony est titulaire d'un CAP BEP peinture en bâtiment et une expérience de jardinier en espace vert. Il est par ailleurs un bon bricoleur et a développé

au cours de sa vie professionnelle des compétences dans d'autres domaines du bâtiment. Anthony aura la charge et la responsabilité de faire toutes les petites réparations des bâtiments communaux et la participation à l'entretien des espaces verts.

**Mélanie Raulin** a été recrutée au 1<sup>er</sup> septembre en tant qu'agent de restauration. Elle est titulaire d'un BEP secrétariat. Elle aura la tâche et la responsabilité de contribuer au fonctionnement de la cantine. Nous leur souhaitons tous nos vœux de réussite dans leurs nouvelles fonctions et responsabilités afin de rendre le meilleur service à l'ensemble de la population.





## Centre aéré de juillet

Les 32 enfants inscrits, sur les trois semaines que durait le centre aéré, ont bien profité des activités proposées par l'association Familles Rurales, sous la direction de Catherine accompagnée de Belinda et Jessie, les animatrices, ainsi que de Clara, la stagiaire. Ils ont fait une sortie au cinéma, plusieurs intervenants extérieurs ont participé et animé des ateliers. L'un a expliqué la fabrication d'un objet en bois, chacun a créé sa figurine, un autre a réalisé une initiation à l'athlétisme. Les enfants sont aussi allés au Parc Argonne Découverte.

Ils ont créé des objets (cadre photo, lunettes de star, fresque, etc.), fait des jeux en groupe, réalisés des danses et ont profité de notre belle forêt au travers des piques-niques et des balades. Ils ont également préparé un spectacle présenté aux parents le dernier jour !



## Festivités de la Fête Nationale

Les 13 et 14 juillet furent un week-end chargé en festivités, devenues des incontournables.

Cela a commencé avec la retraite aux flambeaux, accompagnée par l'harmonie de Bouillon. Les habitants ont arpenté les rues depuis le Malbrough jusqu'au terrain de foot où ils ont admiré le feu d'artifice. Ensuite, la jeunesse a organisé son bal en plein air, où l'ambiance était au rendez-vous !

Le lendemain, le conseil municipal, les anciens combattants, les pompiers et les habitants ont défilé au rythme de la fanfare d'Aiglemont. Dimanche midi, plus de 180 pique-niqueurs se sont rassemblés pour partager un instant de fraternité autour du barbecue à la salle des fêtes décorée de bleu, de blanc et de rouge. Ensemble, les cakes, les saucisses, les merguez, les lards, les brochettes et les desserts ont été partagés et les verres se sont entrechoqués lors de ce déjeuner sur herbe tandis qu'un concert accompagnait musicalement l'après-midi. Quatre associations, la Jeunesse de Gespunsart, PYRA, les Torécoliers et Gesp'Animations se sont regroupées pour offrir ce moment fort d'altruisme. Merci à tous ceux qui ont œuvré pour rendre ce week-end festif.





## Fête de la musique

Le 21 juin, les Jeunes Torés ont eu le plaisir d'organiser leur toute première Fête de la Musique, en partenariat avec la Reine Dagobert. L'événement a été une véritable réussite, mêlant convivialité et découvertes. Les festivités ont commencé autour d'un barbecue chaleureux, accompagné d'un food-truck, suivi d'une initiation musicale qui a ravi les plus jeunes. Les concerts, rythmés par des artistes locaux et de jeunes talents du village, ont enchanté les oreilles de tous les participants.



Et ce n'est que le début ! À l'occasion d'Halloween, la jeunesse vous invite à plonger dans une ambiance mystique lors d'une déambulation sombre à travers le village, pour ouvrir les portes d'un bal enchanté où magie et mystère seront au rendez-vous. De plus, à l'occasion du marché de Noël du village, nous serons ravis de vous accueillir sur notre stand où vous pourrez déguster du champagne et partager un moment convivial dans une ambiance féérique.

## Soirée années 80 à 2000

L'association Pyra de Gespunsart a organisé sa première soirée sur le thème des années 80 à 2000, le 21 septembre dernier. Avec plus de deux cents entrées, cette soirée a été une grande réussite car les retours ont été positifs de la part de toutes les personnes venues à la soirée et ayant fait confiance aux organisateurs.

C'est aussi une réussite pour les membres de l'association Pyra qui ont assuré à la buvette et à la restauration. Cela était une première pour eux. Le président de l'association est fier de ses équipes motivées et efficaces et les remercie.



## Soirée cabaret

L'association Gesp'Animations a proposé une soirée dîner-spectacle mémorable le samedi 19 octobre, réunissant plus de 120 participants. Ce repas a été agrémenté de moments enchanteurs où une troupe de danseuses et de danseur de cabaret, vêtus de strass et de plumes, a captivé les convives avec des performances éblouissantes. Cette ambiance magique de music-hall a été orchestrée par l'agence artistique Roby Spectacles. Aussi, de nombreux invités se sont laissés emporter par la musique, passée par l'animateur Giovanni, rejoignant la piste de danse avec enthousiasme tout au long de la soirée.



## Marché de Noël du 7 décembre

La municipalité, des associations et des artisans locaux se mobilisent à nouveau cette année pour la seconde édition du marché de Noël.

**samedi 7 décembre**  
cour de l'école  
et parvis de l'église

animations,  
Père Noël,  
dégustations et

**SPECTACLE DE FEU !**

## Téléconsultation assistée à la pharmacie

Un nouveau service de santé est proposé à la pharmacie de Gespunsart : la téléconsultation assistée. Votre médecin traitant est indisponible, il ne peut pas vous recevoir et vous présentez des signes bénins ou avez besoin d'un suivi médical, vous pouvez alors consulter à distance un médecin généraliste, assisté par une pharmacienne. Pour ce faire, vous devez prendre rendez-vous soit directement à la pharmacie, soit par téléphone au 03 24 53 85 24. Vous vous présentez à la pharmacie à l'heure du rendez-vous fixé et, à l'issue de cette téléconsultation, votre pharmacienne vous remettra l'ordonnance correspondante.



## Prestations d'aide sociale

La commission d'aide sociale a créé deux prestations : l'attribution d'une calculatrice pour chaque élève de notre commune entrant en classe de 6<sup>e</sup> et l'attribution d'un colis d'urgence pour les personnes en difficulté. Cette dernière aide, sous conditions, va ainsi permettre à quelques-uns de nos concitoyens d'affronter une difficulté passagère de leur vie. En effet, la commune agit en complément du conseil départemental des Ardennes qui est le chef de file de la politique d'aide via l'intervention de ses assistantes sociales. C'est pourquoi, dans la plupart des cas, il est demandé au niveau communal à ce qu'un rendez-vous soit pris auprès des services sociaux de Nouzonville pour diagnostiquer les difficultés et envisager des pistes de solutions. Bien entendu, tout se fait dans la confidentialité et la commune n'a pas à connaître le contenu des informations fournies. Cette aide facultative est délivrée via un partenariat avec les commerces du village concernés par la finalité de l'aide. Le formulaire de demande est disponible sur notre site internet.

## Les Foulées roses

Des membres du conseil municipal se sont retrouvés avec d'autres habitants du village le 6 octobre à Villers-Se-meuse pour le départ de la traditionnelle course des Foulées roses avec une arrivée sur la place Ducale de Charleville-Mézières. Une partie des bénéfices des inscriptions est reversée à la ligue pour la lutte contre le cancer du sein.



## Informations pratiques

- Horaires d'ouverture de la mairie du lundi au vendredi de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h ; téléphone : 03 24 53 85 16.
- Horaires d'ouverture de la bibliothèque : vendredi de 16 h à 18 h.
- Horaires d'ouverture de la déchèterie :  
Hiver (octobre à mars) : mercredi et samedi de 9 h à 12 h et de 13 h à 17 h.  
Été (avril à septembre) : mercredi 8 h-12 h et 13 h-18 h, le samedi 8 h-12 h et 13 h-17 h.

Retrouvez plus d'informations et  
d'actualités sur le site

[www.gespunsart.fr](http://www.gespunsart.fr)

